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■ 本报记者 王会贤

泛海公益基金项目高级经理谭红波

公益项目
应完善社会影响评估

谭红波说，在救世军的这段
时间，最开心的就是大部分时间
都在真正地做项目，不是肤浅地
应对问题，而是深入当地，与受
益对象在一起， 研究执行办法。
比如青海的饮水项目，跟村民商
量埋水管的方式，不能像自己简
单设想的那样，把水管引到每所
房子里就行了，当地的房子是用
土建的，一旦水管破裂，房子可
能会塌掉，所以就在村子里建几
个取水点。 实际执行中也发现当
地人丰富的想象力和解决实际
问题的能力。“在国内机构中感
觉对项目的实际参与比较少。 ”

谭红波现在就职的泛海公
益基金会由企业筹建，不用考虑
筹资问题，最重要的就是把项目
做好。 工作之外，谭红波也会自
己参与和组织一些公益活动，比
如申请成为美新路的“大朋友”
项目志愿者， 体验它的项目流

程；组织一对一助学，看看这其
中到底存在什么问题；组织给学
校换桌椅。 他认为，有些事情顺
便做了，就会帮到一些人；另一
方面，也通过小的项目体验这些
活动方式的症结到底在哪里，同
时了解捐助人和受益者的想法。

对国内慈善组织的观察，谭
红波认为，整个公益大环境包括
政府的容忍度是越来越宽的，比
如《北京市慈善事业促进办法
（草案送审稿）》中规定的联合劝
募，原来是没有的，现在正处在
一个越来越开放的过程。

“现在真正在公益项目上投
入得不够， 而是关注筹款和公
关， 而这两方面做得也并不好。
其中项目没做好是一个非常重
要原因。 ”谭红波认为，其实任何
机构都会有问题， 正视问题，甚
至坦诚自己确实存在这样的问
题，未必不能获得理解。

从杭州再回北京， 谭红波
来到救世军北京办事处， 一做
就是四年。 救世军科学完善的
项目管理流程、审批制度，每年
针对项目人员的培训， 对他的
专业性和公益理念认识有很大
的启发和帮助。“原来打游击的
方式变成了规范系统的手段。”
谭红波说，最初做草根 NGO，
完全没有可借鉴的东西， 都是
自己摸索。

给他留下印象最深的，还
是救世军对项目的社会影响评
估。项目执行过程中，项目管理
员会不断追问方方面面的细
节。 比如在青海为农户做的饮
水项目， 管理人员会问这样挖
掘和埋水管会不会对周围环
境、地理造成破坏，会不会影响
原来使用此处水源的居民。 即
便你身处当地， 觉得这些都没
有必要问，也要详细解释清楚。

“最初会觉得幼稚和束缚，
但最终发现， 这种社会影响评

估是非常必要和合理的。 我们
在出台一个重大项目之前，一
定要对工程实施可能产生的影
响做足够充分的评估， 会产生
哪些正面和负面影响， 如果有
负面影响， 要想办法将其降至
最低。”有些项目的前期评估和
申请阶段可能会做上一年的时
间，但立项通过之后，就能很顺
利地做下来。 因为实施之前已
经把可能带来的问题都考虑到
或解决掉了。

这恰恰是国内很多大小项
目都做得不够好的地方。 许多
事情拍拍脑袋就做出决策了，
缺乏充足的社会影响评估，而
后则会引发一连串后续的问题
要继续弥补。 不好的地方则是
过于强调民主带来的效率太
低、拖延，没有人敢承担责任、
进行决策， 这也会导致浪费人
力和财力成本。

� � 2003 年非典期间，正就读
于中央民族大学新闻专业的谭
红波， 同宿舍的兄弟创立了一
个公益社团，之后的几年，因为
公益活动搞得有声有色， 这个
社团成为中央民族大学规模最
大的社团之一。这一年，北京师
范大学的尚立富（《行走西部》
作者， 现任北京师范大学社会
发展与公共政策学院院长助
理）从西部考察回来，带了很多
照片要做展览， 找到了这个社
团。展览的时候和谭红波商谈，
想组织大学生过去支教。 不同
学校展览一圈下来， 几个志同
道合的人碰到一起， 在杨东平
老师等人的支持下， 发起了西

部阳光行动。
西部阳光的前几年， 这些

发起者做了很多基础工作，那
时候参与进来的一些捐助人，
很多至今还在支持西部阳光的
项目。 现在的西部阳光农村发
展基金会， 在队伍和项目建设
上都已经很专业，驻校社工、农
村幼儿园等方面做得也比较持
续和深入， 这是当初没有想到
的。

2005 年，谭红波去了为西
部阳光资助方之一的美新路，
做它的大朋友项目助理。 虽然
这段经历只有四五个月， 但他
在项目制度、 流程管理等方面
收获颇多。 随后谭红波到杭州

工作，做市场和生产管理，同时
做明日中华教育基金会的中国
区项目。项目最初很简单，只是
做些扶贫资助的事情。 后来在
谭红波的影响下， 开始做教师
培训、 代课教师支持等更持续
性的工作，宁夏西吉村医培训、
梯田改造等项目也在那时候展
开。

感受这些年公益领域的变
化， 谭红波说：“最初做西部阳
光的时候， 还觉得有点曲高和
寡，志愿者都是新鲜的事物。现
在进入公益行业的人明显多
了，尤其在汶川地震之后。形形
色色的人都来了， 也带来很多
问题，不像原来那么单纯。 ”

深度参与

公益起步

� � 如果要给谭红波一个评价，他应该是公益人才中摸爬滚打出真知的那一种。 所谓“摸爬滚
打”，是说他从发起高校的学生公益社团做起，参与创立了当初的草根组织、现在已发展

壮大的北京市西部阳光农村发展基金会，然后到国内基金会、国际慈善组织工作，现在又回到国内
的泛海公益基金会。 近十年的工作和生活的历练，让他对公益行业的理念和运作有了更清楚的认
识和理解。

认识社会影响评估


